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□本报记者 李志峰

杭州亚运会比赛项目已经接近尾声。自9月24日开赛以
来，精彩纷呈的赛事让广大观众尽享视听盛宴。

不过，在观赛过程中，观众们也有一些疑惑。对此，重庆日
报记者梳理了几个赛场上的“为什么”，帮大家答疑解惑。

游泳运动员为什么穿着羽绒服出场？

本届亚运会游泳比赛已全部结束，中国游泳队拿下28金21
银9铜，创造了亚运会参赛史上的最佳战绩。观赛时，不少观众
注意到，杭州气温并不低，游泳运动员们入场时却身穿羽绒服。

“一般来说，泳池水温为25℃—26℃，运动员赛前需要在专
门的热身池热身，这样入水后才能更好地做出动作，不至于僵
硬。”西南大学游泳队主教练周维臻介绍，从热身完毕到比赛正
式开始，运动员通常要在游泳馆内等待一段时间，泳池周围气温
比水温低，穿上羽绒服可以防止身体过快散热，维持热身时的肌
肉温度，降低肌肉黏滞性，提高运动员在比赛中的表现。此外，
羽绒服质地轻盈柔软，穿上后也不会影响其他热身运动。

不光是游泳，举重等项目的运动员，在做完热身后都会选择
穿羽绒服进行保暖，使身体处于利于比赛发挥的适当温度。

普通人平时游泳需要备件羽绒服吗？周维臻表示，普通人
游泳一般是为了锻炼，对身体的“热条件”要求不高，不用穿羽绒
服。但他建议，普通人在下水之前要适当地做一些热身动作，下
水后更容易达到健身的目的，也能避免出现抽筋等情形。

自行车赛道上为什么有领骑？

最近几天，场地自行车领骑员路秋光的视频在网络上爆火。
“领骑对参加这一项目的运动员来说，至关重要。”今年55

岁的路秋光曾是一名自行车运动员，现在是江苏省苏州市第二
青少年业余体校校长，也是80多名学生的自行车教练。路秋光
介绍，根据比赛规则，参赛运动员需要在摩托车的引领下骑行三
圈。领骑员的作用主要是破风，为运动员减少风阻，在将运动员
速度提起来之后离开赛道，让他们全力冲刺。

作为领骑员，路秋光需要控制好骑行的速度，每一圈都有严
格的时间控制。赛道上不同位置的坡度也不同，要在有坡度的
赛道上平稳提速，并不是一件简单的事。“速度不能一下子上去，
那样他们都跟不上；如果大家追上之后再变慢，那就堆在一起
了。好的领骑员就是把速度带起来，让大家跟着比较舒服。”路
秋光说，虽然每一场比赛他的骑行距离只有750米，但就是这段
短短的距离，开启了运动员们的“高光时刻”。

蹦床“四大天王”是什么人？

蹦床比赛也吸引了不少观众。观众们发现，蹦床比赛开始
前，一支4人小分队总会先运动员一步进场，然后全程立于蹦床
的4个角。因此，有观众叫他们“四大天王”，他们是什么人？

“四大天王”其实就是蹦床项目的保护员，就像游泳比赛的
救生员一样。蹦床保护员冯万里退役前是浙江省蹦床队职业运
动员，也曾获得全国蹦床锦标赛男子团体金牌。他介绍，依据蹦
床国际评分规则规定，蹦床比赛需要由比赛组委会指定人选，在
蹦床周围担任保护员。每位参赛者还可以有1—2名自己的保
护员（一般是自己的教练）上场保护。在杭州亚运会蹦床比赛
中，固定站在蹦床4个角的是大赛指定保护员，另有1—2位运
动员自己带的保护员端着保护垫在一旁。

为什么蹦床比赛要设置保护员？“运动员跳得越高，越容易
偏离方向。”冯万里解释，有的运动员为了争取更高的腾空时间
分，可能会用力过猛，蹦出界的情况时有发生。因此，保护员的
设置是非常有必要的。

读懂赛场上这些“为什么”
帮你全方位了解比赛项目

本报讯 重庆市妇幼保健院原办公室主任、享受
按副省（部）长级标准报销医疗费待遇离休干部韩秀英
同志，于2023年10月5日因病逝世，享年94岁。

韩秀英同志系山东范县人，1945年8月参加革命
工作，1958年11月加入中国共产党。

韩秀英同志逝世

本报讯 （记者 李晟）10月6日，来
自猫眼的数据显示，截至当天17时，中秋
国庆假期，重庆电影票房超过6000万元，
一共有超过150万人次走进电影院，张艺
谋执导的《坚如磐石》成为大赢家。

数据显示，《坚如磐石》以超过2000万

元的票房收入，成为假期里重庆观众的最
爱，《前任4：英年早婚》《志愿军：雄兵出
击》分列二三位。今年国庆档影片数量是
近5年来最多的，共有12部。截至6日21
时，已经有5部电影全国票房过亿，总票房达
27.23亿元。

重庆电影票房超6000万元

本报讯 （记者 赵迎昭）10月6日，
重庆日报记者从重庆红岩革命历史博物馆
获悉，中秋国庆假期期间，红岩景区共接待
游客37.22万人次。

中秋国庆假期期间，红岩景区开展“学
习新思想 再铸红岩魂”红色文化系列活

动。“今晚我们就要回长沙了，这是我们在
重庆打卡的最后一个景点。”6日，来自湖
南长沙的大学生吴迪说，他和朋友在渝游
玩4天，不仅打卡了洪崖洞等景点，还参观
了曾家岩50号周公馆、桂园等地，“重庆的
革命旧址给我们带来很多启迪和力量。”

红岩景区接待游客37.22万人次

国庆档

管好用好“衔接资金”
重庆做好资金保障强化乡村振兴新引擎

日前，重庆市巩固拓展脱贫攻坚
成果同乡村振兴有效衔接工作推进
会上的消息显示，在国家有关部门对
财政衔接资金的考核中，我市已连续
4年获得优秀成绩。

好成绩如何而来？
近年来，重庆坚持把加强衔接

资金管理作为巩固拓展脱贫攻坚成
果同乡村振兴有效衔接的重要保
障，高标准、严要求管好用好建好衔
接资金项目，进一步提高资金使用
精准度和效益，为巩固拓展脱贫攻
坚成果和全面推进乡村振兴提供有
力保障。

强带动农民增收产业旺

山还是那座山，水还是那江水。
曾经的万州区级贫困村、大周镇铺垭
村，如今却成为长江边上的网红打卡
地。

变化的原因，与漫山遍野、郁郁
葱葱的古红桔树分不开。“1000 多
亩红桔，都是村民们的‘摇钱树’，亩
产量能达到5000斤呢！”金秋时节，
在即将成熟的红桔林里，村支部副
书记赖登华说，“红桔还带来了游
客，村里因此改造了一批幽静古朴
的民宿，也促进了旅游产业的发
展。”

别看现在红桔的亩产值达到1.5
万元以上，且名声大噪，但在过去好
些年里，红桔的价格却长期在低位徘
徊，效益并不高。

在万州红桔的价值提升过程中，

财政衔接资金起到了关键作用。
“依托衔接资金，我们布局了万

州区2023年红桔产业提升项目，其
总投资达到4200余万元，直接实施
面积5842亩，间接覆盖全区红桔产
区10万亩。”万州区乡村振兴局有关
负责人介绍，项目包含红桔提质改
良、基础设施建设、红桔加工中心、农
文旅融合发展等6个子项目，惠及沿
江8个街镇的21.35万人，其中脱贫户
2799户，脱贫人口7909人，监测对象
417人。

大周镇就在实施范围内。通过
实施项目，村民们种的红桔，每亩增
收500元-800元。赖登华说。

这是我市充分发挥衔接资金牵
引带动作用，有效拓宽农民增收渠道
的一个缩影。

市财政局农业处有关负责人表
示，财政衔接资金要求安排精准，
一是优先向重点区域倾斜，二是优
先保障到人到户项目，三是优先支
持利益联接机制健全项目，“归结
为一点，就是突出带动性。”该负责
人表示。

比如，我市大力推进“经营主体+
基地+农户”“龙头企业+合作社+农
户”等联农带农模式，对带动农户发
展生产，吸纳农户稳定就业，促进农

户共享资产收益的项目，优先安排资
金给予支持。

这在区县的实施过程中得到了
体现：在南川，该区累计投入三级衔
接资金1.8亿元，重点用于南川米、
大树茶、方竹笋等特色产业扩大种
植规模、提升加工水平、防范灾害风
险，助推农户通过发展产业增收。
同时，该区对156家龙头企业、专业
合作社、家庭农场等农业经营主体
给予衔接资金扶持，不断增强新型
农业经营主体对小农户的引领、带
动和服务能力。

乡村要振兴，产业必先行。全市
中央衔接资金62.1%用于产业发展，

“好钢用在了刀刃上”。

强论证长效机制促发展

渐凉的清秋，饮一杯清茶，回甘
悠长……眼下，开州区大进镇1.5万
余亩秋茶进入采摘期，在大进镇的万
亩茶叶种植基地，山坡上绿浪起伏，
茶香四溢，茶农们身背茶篓，穿梭在
茶林间，手指在茶叶枝条上翻飞，不
多时，一筐筐嫩绿的鲜茶被送往加工
基地加工。

大进镇的万亩茶叶种植基地种
植茶叶1.5万余亩，覆盖5个村，每天

有200多村民采茶，一天能采3000
斤-4000斤，全年预计采摘鲜叶60万
斤，总产值约2300万元，带动6000
余名群众增收，实现户均增收5000
元-6000元。

大进镇茶产业的兴旺发展，是我
市统一用好衔接资金金钥匙，打开乡
村振兴门的一个典型案例。

“项目建设‘第一颗扣子’必须要
扣好。”市乡村振兴局资金计划处有
关负责人表示，大进镇为原市级18
个深度贫困乡镇之一，大进镇巴渠茶
园诞生于脱贫攻坚期间，是在市委
组织部、市财政局、市农业农村委、
市乡村振兴局等倾力关怀支持下培
育形成的脱贫攻坚支柱产业，既有
基础和前景，也有规模和品质。正因
如此，在过渡期，市乡村振兴局经过
细致论证后，决定在此实施“三茶”统
筹“三产”融合示范项目，将茶产业培
育和打造成当地巩固拓展脱贫攻坚
成果同推进乡村振兴有效衔接的支
柱产业、长效产业、示范产业和共富
产业。

把目光放到市级层面，我市对项
目的严格论证一以贯之。

一是统筹考虑入库项目类别组
成合理性、包装设计规范性、审核论
证严谨性，要求各区县在2022年 9

月、2023年上半年谋划好下年度项
目，严禁项目突击调整和重复申报。
目前，各区县已完成2024年项目库
建设，共谋划项目7006个，涉及资金
规模123.8亿元。

二是坚持程序严谨规范。严格
按照“村申报、乡镇审核、区县审定”
的程序开展项目库建设，各区县立足
资源禀赋、发展基础和发展需求，全
面加强项目可行性、必要性的前期各
项论证工作，经区县审定后报市级备
案。

三是坚持前期论证充分。2023
年从项目库中选择一批前期工作扎
实的10个项目作为市级乡村振兴重
点项目，给予1.85亿元市级衔接资金
专项支持，以此鼓励区县全面加强项
目前期论证。

强监管项目监督落实处

为进一步加强财政衔接资金规
范管理，保障资金安全，提高资金使
用绩效，巩固拓展脱贫攻坚成果同
乡村振兴有效衔接，我市多举措强
化衔接资金监督管理，确保衔接资
金安全、规范、高效使用，助推乡村
振兴。

首先，严把入库审核关。落实部

门联席论证审核，将带动能力强、利
益联结好、资金效益高的项目优先纳
入项目库，坚决杜绝“楼堂馆所、奖金
福利、偿还债务”等负面清单。

其次，严把实施进度关。对项目
进度和资金划拨进行实时调度，开通
项目资金支付业主“直通车”，杜绝挤
占挪用、层层截留、虚报冒领等现象，
确保资金管得好、工钱拿得早、项目
建得快。截至7月底，我市中央衔接
资金支付进度达63.3%，比去年同期
高0.5%。

再次，严把资产管护关。探索建
立全市扶贫项目资产运营管理系统
以及脱贫地区经营性存量资产管理
系统，开展扶贫类项目资产数字化清
理，盘活利用闲置扶贫资产，进行扶
贫类资产流转后效监测监管及评价，
促进扶贫类资产保值增值。目前，已
在2个区县开展试点。

最后，严把整改提升关。结合
“大走访大排查大整改”行动，着力对
国家资金绩效评价反馈的共性问题
和个性问题及日常监督发现问题，举
一反三、排查整改，提升项目建设实
效。

下一步，我市将进一步优化资金
使用结构、突出资金支持重点、创新
资金使用方式，持续发挥财政衔接资
金在“守底线、抓发展、促振兴”方面
的基础保障作用，确保衔接资金在巩
固拓展脱贫攻坚成果、推进乡村振兴
工作中不断释放强大动能。

刘玉珮 马菱涔

（上接1版）

提高粮食物流服务效能

在涪陵龙头港长江岸边，直达两江新区
的城际快速通道已完成前期勘察、设计，道
路全长45公里，将成为涪陵联通主城中心
城区的重要纽带。

“道路贯通后，从涪陵前往两江新区仅
需45分钟车程，将使涪陵进一步融入重庆
中心城区六横七纵城市快速路网结构，畅通

涪陵向重庆中心城区的粮食调运通道。”涪
陵区发改委相关负责人说。

保障区域粮食安全，是国家赋予粮食物
流核心枢纽城市的重要责任。作为我市粮
食物流的重要节点，去年涪陵向重庆主城
区、周边区县、相邻省市地区提供原粮达9
万吨，成品粮油约32万吨、豆粕15万吨、饲
料35万吨。入选国家级粮食物流核心枢纽
城市后，涪陵区将如何发挥粮食安全“蓄水
池”和粮食市场“调节器”作用？

“抢抓长江经济带、西部陆海新通道建
设和成渝地区双城经济圈建设等国家战略
机遇，我们将不断优化‘通道+节点+枢纽’
的粮食物流骨干网络，把交通互联互通摆在
更加突出位置，实现与‘一区’‘两群’的便捷
连通，凸显涪陵作为粮食物流核心枢纽城市
的区位优势。”该负责人说。

具体而言，涪陵区将加快形成“米字
型”铁路网、“三环十四射”高速公路网、“1+
3+N”港口体系等对外大通道布局，进一步

强化龙头港长江干流枢纽港作用，充分发挥
铁水联运与水水中转功能，通过进港铁路有
效串联渝怀铁路、渝怀复线、南涪铁路、渝利
铁路，并与乌江联动，共同辐射贵州、湖北、
四川等区域，提高粮食多式联运转换效率以
及粮食物流服务效能。

涪陵区还将依托粮食物流重点通道，
培育多样化、个性化、优质化粮油产品，推动
涪陵粮油加工产业新旧动能转换和高质量
发展。

（上接1版）
“我们持续通过政策激励，加快推进国

际美食名城建设。”市商务委相关负责人表
示，我市将支持各区县开展国际美食集聚
区、夜间经济示范区创建活动，对获评市级

国际美食集聚区、夜间经济示范区的，给予
最高不超过50万元的资金奖励。

在提高重庆美食影响力和竞争力、支
持餐饮企业升级发展方面，我市将支持餐
饮企业开设连锁直营门店、建设中央厨房

或主食加工配送中心，并择优给予资金奖
励。

与此同时，重庆将积极推动重庆餐饮品
牌企业对标世界美食融合发展，并鼓励其申
报米其林星级餐厅，积极参与评选黑珍珠餐

厅，提高重庆美食国际知名度。
市商务委相关负责人表示，重庆还将每

年举办中国·重庆小面节、中国(重庆)火锅美
食文化节等美食活动，持续提升“美食之都”
的国际影响力。

□本报记者 韩毅

10月6日，市文化旅游委发布中秋国
庆假期文化旅游市场数据显示，在8天假
期里，我市过夜游客接待人数为231.82万
人次；130家封闭式旅游景区累计接待游
客854.9万人次。来自携程、飞猪、去哪
儿、驴妈妈等OTA（在线旅行社）平台数
据显示，重庆旅游热度位居全国前列，部
分指标居全国前三。重庆文旅“赢在未
来”趋势凸显。

旅游热度位居全国前列

市文化旅游委数据显示，今年中秋国
庆假期，我市纳入统计的过夜游客接待人
数为 231.82 万人次，较 2019 年增长
14.8%；截至10月6日18时，据重庆市智
慧文旅广电云平台的监测数据，130家封
闭式旅游景区累计接待游客854.9万人
次，文旅市场表现亮眼。

在多个OTA平台上，重庆文旅的各
项“成绩”更是骄人。如，携程发布的《中
秋国庆旅游总结报告》显示，国内热门旅
游目的地排名中，北京、上海、成都、广州、

重庆、杭州、南京、西安、武汉、深圳位居全
国前十。

飞猪平台的数据显示，重庆高星级酒
店订单量比2019年同期增长近4成，民
宿订单量比2019年同期增长超64%，租
车订单量比2019年同期增长超8倍，多项
指标位居全国前列。

在去哪儿平台发布的全国热门目的
地前十名的榜单中，重庆更是位居第三，
仅次于北京、成都。

“3C”旅游成为热门选择

“分析本次重庆假日文旅的成绩单，
‘3C’旅游特征明显，进一步彰显了重庆文
旅高质量发展的趋势。”携程集团区域政
务总经理张大伟表示。

“3C”旅游是以都市游（Citywalk）、乡
村游（Countryside tourism）、文旅融合
（Integration of Culture and Tourism）为
代表的旅游，是文旅市场发展的风向标。

在都市游方面，这个假期，重庆磁器
口古镇接待游客90.9万人次、洪崖洞民俗
风貌区接待游客87.8万人次、长江索道景
区接待游客11.03万人次……展现了强大

的都市吸引力、带动力。
在乡村游方面，涪陵美心红酒小镇

景区接待游客约 55 万人次（创历史新
高），黔江濯水景区接待游客 26.1 万人
次……“热点更热、冷点不冷”现象突出，
全域旅游更加均衡化。

在文旅融合方面，节日期间，我市42
家公共图书馆、41家文化馆吸引到馆人数
158.98 万人次；全市开展群文活动 426
场，吸引187.36万群众参与；全市35家主
要剧场和演艺新空间演出405场，累计接
待观众约10.5万人次，其中，重演时代艺
术中心排演了《魔法城堡》《小红帽》等4
部儿童剧，演出近40场，场场爆满。

全市16家公共美术馆推出12个主
题展览，接待观众约8.7万人次。全市博
物馆推出62项专题展览和114项社教活
动。其中，重庆中国三峡博物馆接待游
客11.6万人次、大足石刻接待游客10.4万
人次。

旅游市场“新三化”提速

研读今年中秋国庆假期重庆文旅大
数据，又一个可喜变化是：碎片化、下沉

化、品质化的“新三化”进一步提速。重庆
文旅“赢在未来”趋势凸显。

在碎片化方面，随着注重社交、分享
与个性化表达的“Z世代”游客逐渐成为
旅游新生力量，带动着露营、音乐节等
新兴旅游业崛起。这个假期，我市举办
了第二届重庆都市艺术节等200余项文
旅活动，推出了旅游休闲街区、露营基
地、旅游演艺等新产品50个，极大丰富
了假日文旅产品供给，展现出强大旅游
吸引力。

在下沉化方面，重庆越来越多的“小
地方”“小众目的地”走红，其背后是旅游
产品差异化、精细化的有效供给，以及旅
游业在全域的均衡发展。

在品质化方面，随着游客更加注重出
行体验和感受，旅游消费正从“性价比”向

“心价比”转变。这个假期，重庆两江假日
酒店（集团）推出多种优惠活动增加消费
体验感和满意度，营业收入较2019年同
期增加45％。此外，全市旅游休闲街区游
客接待增长较大，其中，万州天生城文旅
街区接待游客72.38万人次，文旅市场消
费活力得到进一步提升。

多个OTA平台数据显示，重庆旅游热度位居全国前列——

重庆文旅“赢在未来”趋势凸显

中秋国庆假期盘点

中秋国庆假期，渝中区洪崖洞景区，外国游客前来拍照打卡。
首席记者 龙帆 见习记者 李雨恒 摄/视觉重庆


